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Liebe Vereinsmitglieder!

Zum bevorstehenden Jahresende hier nun die wichtigsten Informationen zum Bürgerbus:

Er läuft und läuft und läuft... 
Nach inzwischen 11 Monaten seit der Betriebsaufnahme kann man das – fast – 
uneingeschränkt feststellen. Unser Bürgerbus ist inzwischen zu einem festen Bestandteil 
des Mettmanner Stadtbildes geworden.
Dies zeigt sich nicht nur an den steigenden Fahrgastzahlen:
Gestartet sind wir im Januar diesen Jahres mit ca. 300, inzwischen bewegt sich die Zahl 
der monatlichen Fahrgäste bei ca. eintausend. Und das einstimmige Urteil: toll, dass es 
Euch und den Bus gibt!



Interessant ist die Entwicklung des Deutschlandtickets: der Anteil der Nutzer hat sich seit 
der Einführung im Mai von damals 12 auf nunmehr ca. 25 % mehr als verdoppelt. Wir 
gehen davon aus, dass die Erstattung der Zahlungen durch das Land so unkompliziert, 
wie angekündigt, kurzfristig erfolgt.

Die Auszahlung des Fahrgastanteils für Menschen mit Behinderungen ist allerdings erst im
übernächsten Jahr zu erwarten.

Am Mittwoch, den 9.8.2023 konnten wir übrigens unseren 5000. Fahrgast begrüßen:

Bester Laune  stieg  Gabi Müller beim Haus St. Elisabeth um die Mittagszeit zu und fuhr 
mit unserem Fahrer Jörg Platte in die Innenstadt. Peter Nachtigall und Klaus Bartel 
überreichten ihr einen Blumenstrauß und bedankten sich stellvertretend für das Vertrauen,
welches die  Mettmannerinnen und Mettmanner in unseren Bürgerbus haben. 
Der 10.000. Fahrgast wird voraussichtlich Anfang Januar 2024 erwartet...

Sehr beruhigend ist aus unserer Sicht, dass wir inzwischen 46 Fahrerinnen und Fahrer 
haben, die sich allesamt durch ihren uneigennützigen und freundlichen Einsatz 
auszeichnen, und ohne die das ganze Projekt völlig unvorstellbar wäre. Unser Verein zählt 
inzwischen übrigens 117 Mitglieder!

Auszeichnungen

Besonders erfreulich für uns war die Abstimmung in der Stadt Mettmann über den 
diesjährigen Heimatpreis, der mit einem Preisgeld von 5000 Euro versehen ist. Mit großer
Mehrheit haben sich die Mettmannerinnen und Mettmanner in diesem Jahr für den 
BürgerBus Verein entschieden und damit das tolle Engagement der Vereinsmitglieder 
gewürdigt. Dies hat auch Bürgermeisterin Pietschmann in Ihrer Ansprache deutlich 
unterstrichen.
Hiermit sagen wir im Namen des Vorstandes nochmals ganz herzlichen Dank an alle, die  
für uns gestimmt haben, aber genauso herzlich möchten wir uns bei allen Mitgliedern des 
Vereins bedanken, die sich in so vielfältiger Weise um den Erfolg verdient gemacht haben,
seien es die Fahrerinnen und Fahrer, die Organisation im Hintergrund oder alle, die sich 
um die Belange unseres Vereins auf vielfältige Art und Weise kümmern.



Hinzu kommt aber noch eine weitere Auszeichnung, nämlich der diesjährige 
Klimaschutzpreis, der uns am 29.11. von der Westnetz GmbH aus Dortmund in der 
Stadtbibliothek überreicht wurde. Auch hier wurde das besondere Engagement unseres 
Vereins mit dem Blick auf eines der zentralen Themen unserer Zeit mit einem Geldbetrag 
von 1000 Euro gewürdigt.

Fahrzeugstatus

Das Geld können wir allerdings auch sehr gut gebrauchen: denn wie oben bereits 
angedeutet: der Bus läuft und läuft, meistens jedenfalls....
Leider mussten wir in den letzten Monaten den Bus wegen eines angezeigten Schadens 
im Abgassystem dreimal in die Fachwerkstatt bringen. Die erste Reparatur dauerte 3 
Wochen, weil zunächst ein Ersatzteil nicht lieferbar war. Nach kurzer Zeit wieder die 
gleiche Situation. Diesmal wurde sogar die Entwicklungsabteilung des Herstellers in Berlin
eingeschaltet, die dann schließlich die Diagnose ausstellte, dass ein Fehler im 
Leitungssystem verantwortlich war. Hierzu wurde inzwischen ein neues Bauteil entwickelt, 
welches beim 3. Werkstattbesuch Anfang Dezember eingebaut wurde. Schau`n wir mal...



Alles in Allem sehr unschön, wenn man bedenkt, dass unser noch nicht einmal ein Jahr 
altes Fahrzeug für mehr als 5! Wochen nicht einsatzfähig war!

Da wir aber aufgrund unserer Beförderungspflicht den Betrieb nicht so ohne Weiteres 
einstellen können, mußte kurzfristig eine andere Lösung gefunden werden.
Während dieser Zeit konnten wir zum Glück einen Ersatzbus unserer befreundeten 
Bürgerbusvereine Heiligenhaus bzw. Erkrath anmieten. Herzlichen Dank nochmals für die 
unkomplizierte Unterstützung! 
Derzeit sind wir in Verhandlungen darüber, ob er sich der Hersteller aus Gründen der 
Kulanz zumindest teilweise an den Mietkosten für den, nicht von uns verursachten, mehr 
als 5-wöchigen Ausfall  beteiligt. Eine Mobilitätsgarantie entfällt hier wohl leider.

Dank an unsere Sponsoren

Trotz alledem sind wir sehr zuversichtlich, dass wir schon im ersten Jahr des Betriebes mit
zumindest einer schwarzen Null abschließen können. Die Fahrgasteinnahmen spielen 
herbei natürlich eine wichtige Rolle, aber mindestens genau so wichtig sind die 
Einnahmen über die Fahrzeugwerbung, über den Werbemonitor oder die 
Fahrplanwerbung. Unser Dank geht an dieser Stelle noch einmal an unsere Sponsoren, 
ohne diese wäre ein regulärer Fahrbetrieb jedenfalls nicht möglich.

Fahrplanänderungen?

Hin und  wieder werden wir danach gefragt, ob es bestimmte Veränderungen im Fahrplan,
bei den Haltestellen und in der Linienführung geben kann. All dies setzt eine umfassende 
Prüfung der aktuellen Zahlen, wie z.B. Ein- und Ausstiege an den Haltestellen voraus, 
Streckenänderungen dürfen nicht zu einer Verlängerung des Linienweges führen. All dies 
muss insofern umfänglich geprüft werden. Der Vorstand hat dazu beschlossen, die Zahlen
nach Ablauf des ersten Betriebsjahres aufzuarbeiten und daraus weitere Rückschlüsse zu 
ziehen. 
Eine erste kleine Änderung sei aber an dieser Stelle schon einmal angekündigt: Ab Januar
2024 wird die Haltestelle „Neckarstraße“ um ca. 30 m in die angrenzende „Moselstraße“ 
verlegt, da hier deutlich mehr Platz für den Bus vorhanden ist. Außerdem entfällt somit die 
Überquerung der Aufpflasterung an der Herrenhauser Straße. Am Fahrplan ändert sich 
dadurch aber nichts.



Feiern

Zum Abschluss unseres ersten, sehr abwechslungs- und  erfolgreichen Betriebsjahres 
haben wir im Haus St. Elisabeth eine kleine Weihnachtsfeier für die Fahrerinnen und 
Fahrer durchgeführt, um uns auf diese Weise ein wenig für den dauerhaften, tollen Einsatz
und den Ideenreichtum aller Unterstützer zu bedanken. Grünkohl und  Mettwurst sowie  
ein leckeres Bierchen durften natürlich auch nicht fehlen,  und so wurde dann in netter 
Atmosphäre bis in den späten Abend hinein über die wichtigen und unwichtigen Dinge des
ablaufenden Jahres diskutiert.

Wir bedanken uns an dieser Stelle nochmals bei allen Freundinnen und Freunden des 
Bürgerbusses und wünschen Euch allen von dieser Stelle aus ein frohes Weihnachtsfest 
und einen guten Start  in ein glückliches und gesundes und für unseren Verein ein 
besonders erfolgreiches neues Jahr!

Für den Vorstand des BürgerBusVereins Mettmann

Bodo Nowodworski
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